

## QUÉ CURIOSO

La tecnológica OpenAI lanzó un buscador web en ChatGPT que está "diseñado para que (el usuario) obtenga una mejor respuesta" sobre resultados deportivos, noticias o cotizaciones de acciones, según apunta la compañía.



### PARA PENSAR

"Los ecosistemas sanos son importantes para mitigar el cambio climático"

**Fink-Hooijer** Funcionaria de la UE

# COP16: RD resalta avances en medio de tensiones por financiamiento

• Hoy finaliza la Cumbre de la ONU sobre Biodiversidad

#### **Paola Wisky**

SD. Este viernes marca el cierre de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad (COP16), que promete un escenario de mucha tensión, debido a las negociaciones sobre cómo hacer frente al deterioro de la naturaleza y la financiación, un tema espinoso para los países en desarrollo y los ricos.

El acuerdo firmado hace dos años por 196 naciones (Kunming-Montreal) destinaba 200,000 millones de dólares anuales a la protección de la biodiversidad de aquí a 2030. El marco mundial agrega que se debe incluir 20,000 millones de dólares anuales de las naciones ricas a las pobres.

Referente a la última plenaria, la presidenta de la conferencia mundial en Colombia, Susana Muhamad, anticipó "un final de infarto". "Es una negociación muy compleja, de muchos intereses, de muchas partes (...) Y eso implica que todo el mundo tiene que ceder algo", dijo.

# Pese a complejidad de temas, RD cita logros

La delegación que representa a la República Dominicana en la cumbre de Naciones Unidas resaltó que, en



el marco del evento, pudo presentar sus avances y logros en el tema de conservación de la biodiversidad y en las áreas protegidas, desarrollo de proyectos, incentivos positivos.

Marina Hernández, direc-



"Es una negociación muy compleja, de muchos intereses"

#### Susana Muhamad

Presidenta de la Cumbre de Naciones Unidas sobre Biodiversidad tora de Biodiversidad del Ministerio de Medio Ambiente, explicó: "las negociaciones han sido muy activa y en especial en temas que se vienen trabajando por grupos de expertos", citando tópicos como las necesidades científicas para la implementación del acuerdo global, especies invasoras, restauración, Información de Secuencia Digital (DSI), entre otros.

Explicó que durante esta semana las negociaciones se basaron en temas del Convenio sobre la Diversidad Biológica (CBD), el Protocolo de Cartagena sobre Seguridad de la Biotecnología (CP) y el Protocolo

#### ↑ Segmento de alto nivel durante la Cumbre de Cali.

de Nagoya (NP) sobre acceso y participación en los beneficios (ABS).

"Debido a la complejidad de los temas, fueron formados varios grupos de contacto, en los que deliberaron durante las dos semanas para avanzar en los documentos y lograr el mayor avance posible", indicó.

Desde el 21 de octubre, los representantes de 196 países evaluaron los avances en los planes nacionales y la financiación para alcanzar los 23 objetivos de la ONU, que se trazaron en Canadá.

# También es violencia

Vida y Familia

Ana Simó

Pregunta: Dra. Simó, tengo 25 años de matrimonio, tres hijos mayores de edad, mi esposa es 10 años mayor que yo, actualmente ella tiene 51 y yo 41 años. No me deja salir con mis compañeros de trabajo o familiares, si ella no va, no puedo ir. Si tengo una amiga, inmediatamente corta esa amistad porque dice que es una mujer mía. Si ella propone algo y le cambió la idea, de una vez dice que si fuera una chula no la contradigo. Mis hijos me dicen que la sobre lleve y ella cada momento de felicidad donde estoy con alguien cercano llega y hace un show. En verdad la amo y todo lo que he conseguido en estos años es para mi familia, le juro que no pienso en más que mi familia, pero ya no aguanto más este control, paso mucha vergüenza y bullying con la gente que sabe de mi caso. Qué me aconseja. Por favor, ayúdeme.

**Respuesta:** Cambiar la dinámica que tienen como pareja será un desafío, pero es posible. Con esto no busco desmotivarte pues hablamos de 25 años de matrimonio, pero para que esto ocurra, eres tú quien debe modificar algunas conductas dentro de lo que es el día a día de la relación, no tan solo con ella sino hasta con tus hijos, pues veo que ellos también, sin una mala intención, te empujan a ceder ante las demandas de su mamá y, al final, fíjate cómo expresas que estás cansado.

Aquí faltan límites claros y constantes, donde, sin pelear y sin subir la voz, le expliques a tu pareja que puedes tomar decisiones, compartir con otras personas y que eso no te hace un mal hombre. También, debes expresarle que no eres feliz por su forma de ser, que todo este tiempo, por llevar la fiesta en paz con ella, has permitido todos estos atropellos pero que ya no será así.

Le puedes decir que la amas mucho y que te sientes muy triste al poder corroborar que para ella no es suficiente todos los sacrificios que has realizado y que, en vez de valorar lo que eres, siempre vive agrediéndote y controlándote. Desde ese momento debes accionar de una forma diferente.

Entiende que al inicio ella no cambiará, al contrario, se pondrá más agresiva, pero debes mantener tu posición y no permitir que tus hijos se involucren, a ellos les hablas claro de que es un tema de ustedes y que agradeces su intención pero que nadie se ha detenido a pensar en ti y en cómo te sientes. Cuando ella trate de mencionar y compararse con las supuestas chulas, dejarás que lo siga pensando y sigue con tu decisión, pues esta es una forma de manipularte y siempre conseguir que se haga lo que quiere. En un matrimonio ambos deben tener la propiedad para decidir, accionar y tener criterio propio.

Si entiendes que no eres capaz de realizar estos ejercicios por ti solo, entonces es necesario que pases por la consulta de un buen terapeuta, especialista en violencia. Sé que te puedes sorprender al leer este término, pero sí, tú vives violencia, pues no tan solo se define cuando hay un golpe, sino también cuando estás en una dinámica donde el sometimiento es el protagonista de la danza, así como bien colocas en tu carta "ya no aguanto más este control" y eso, no es amor.

El amor no maltrata, no manipula, no coarta.

Para comunicarse con nosotros llame al 809 566 0948 o escriba a info@centrovidayfamilia.com

www.centrovidayfamilia.com

# Instan invertir en niñez ante cambio climático

Unicef pide fortalecer la resiliencia infantil ante amenazas ambientales

#### Paola Wisky

SD. La representante adjunta del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) en el país, Anyoli Sanabria, resaltó que la inversión en la primera infancia es fundamental en la construcción de sociedades resilientes y equipadas, ante amenazas

Unicef pide fortalecer existenciales, como la del cambio climático.

La representante de la agencia de Naciones Unidas se expresó en esos términos durante el acto inaugural del taller "Primera Infancia y Cambio Climático: Retos y Oportunidades", que se llevará a cabo hasta hoy viernes para desarrollar acciones que apoyen a ese segmento de la población en la adaptación a la crisis climática.

Sanabria sostuvo: "aunque el cambio climático puede ser la mayor ame-



Anyoli Sanabria, de Unicef

naza para la humanidad, el desarrollo de la primera infancia es nuestra mayor esperanza y de eso vamos a hablar estos dos días. Cómo en República Dominicana podemos demostrar y potenciar esa esperanza".

Añadió que la discusión actual se basa en cómo empoderar a las próximas generaciones, a los fines de que sean "custodios de un futuro sostenible, dándole los recursos, el conocimiento y la resiliencia que necesitan para prosperar en un mundo en cambio". •